



Consejo Económico y Social

Distr. general
29 de noviembre de 2017
Español
Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

56° período de sesiones

31 de enero a 7 de febrero de 2018

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: estrategias de erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos

Declaración presentada por Lotus Initiative for the Blind, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución [1996/31](#) del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

INTRODUCCIÓN

La pobreza se suele definir como el conjunto de condiciones de vida que no permiten satisfacer las necesidades. El Banco Mundial describe la pobreza de la siguiente manera: la pobreza es el hambre; la pobreza es la falta de vivienda; la pobreza es estar enfermo y no poder acudir a un médico; la pobreza es carecer de acceso a la escuela y no saber leer; la pobreza es no tener un empleo; es el temor al futuro y vivir día a día. Esta declaración se centra en algunos de los principales factores que contribuyen a la pobreza: la inestabilidad política, el desempleo, la corrupción, la desigualdad, la pereza y un sistema de educación deficiente. En ella también se reseñan los logros alcanzados por nuestra organización y sus desafíos y recomendaciones.

CAUSAS DE LA POBREZA

Ante el acuciante problema de la pobreza generalizada y con el propósito de combatir sus numerosas consecuencias negativas, es preciso determinar las causas de la pobreza para crear un cambio sostenible.

Inestabilidad política

El fracaso de los programas y políticas de transición política da lugar a malestar social y económico en los planos nacional e internacional. La inestabilidad política reduce la inversión privada, provoca la retirada de inversiones, frena el crecimiento económico, hace que las empresas productivas no puedan prosperar en un mercado limitado para la venta, y aumenta la precariedad laboral, el desempleo y la pobreza. También genera corrupción y mala gobernanza, reduce el horizonte de los encargados de la formulación de políticas, fomenta la incoherencia en las políticas y crea fluctuaciones.

Desempleo

Cuando las personas están desempleadas, su fuente de subsistencia merma con el tiempo. El costo de la vida se vuelve elevado y el nivel de vida disminuye. Hubo un tiempo en que se consideraba que la educación era el camino más seguro e indiscutible hacia el empleo, aunque esta afirmación ya no parece tan cierta. El hecho de que se tenga formación no es garantía alguna de tener empleo. Muchos graduados deambulan por las calles sin un medio razonable de ganarse la vida. Las personas con discapacidad no son, en muchos aspectos, diferentes del resto de personas que viven en la pobreza: suelen estar socialmente aisladas, tener poca formación y contar con escasas competencias laborales.

Corrupción

A diario se malversan fondos públicos en manos de dirigentes que solo se centran en los intereses de su familia y amigos y hacen caso omiso de las masas. La mayor parte de los ingresos públicos provienen fundamentalmente de los ingresos generados por los recursos naturales que, en lugar de utilizarse para favorecer el desarrollo, se distribuyen entre los titulares de cargos políticos y sus familias, lo que deja al resto de la población inmersa en la pobreza. Hay varios problemas relacionados con la mala gobernanza, la utilización de políticas equivocadas, la adaptación a ellas y su aplicación.

Desigualdad

La desigualdad de los ingresos ha aumentado la dimensión de la pobreza en los países. La desigualdad de los ingresos entre las zonas rurales y urbanas es extraordinariamente elevada porque los habitantes de las zonas rurales reciben todos sus ingresos de la agricultura, que actualmente no es un sector próspero en la mayoría de los países, y no invierten su dinero en adquirir competencias como los habitantes de las zonas urbanas, lo que los hace más vulnerables a la pobreza y crea problemas sociales y económicos como la violencia y la corrupción. Una distribución más equitativa de los ingresos contribuiría en gran medida a reducir la tasa de pobreza, pero como los ricos son los que suelen ocupar los cargos políticos o relacionarse con quienes ocupan dichos cargos, los ingresos siguen concentrados en ellos.

Pereza

La pereza es una enfermedad común que afecta prácticamente a todo el mundo, y especialmente a los más privilegiados. Todo el mundo quiere vivir con comodidades, pero nadie está dispuesto a trabajar para conseguirlo. Esto suele conducir a la codicia, que induce a las personas a hacer todo lo posible para mantener la riqueza de la familia para ellos. La mayoría de las familias que tienen niños o adultos que viven con discapacidad los obligan a permanecer en el hogar para ocultarlos a la sociedad, mientras que otros se convierten en mendigos. La mayoría de las familias pobres que conviven con la discapacidad recurren a la mendicidad callejera porque, para algunos, es un medio fácil de conseguir dinero y, sorprendentemente, se puede ver hasta a hombres sanos que fingen tener una discapacidad para obtener dinero y ganarse la compasión de la sociedad.

Sistema de educación deficiente

Según el Banco Mundial, la educación es fundamental para el desarrollo porque promueve el crecimiento económico, la productividad nacional y la innovación, así como los valores de la democracia y la cohesión social. La privación de educación afecta más a las mujeres que a los hombres, porque se las considera el sexo débil. De ahí que se juzgue innecesaria su educación, pues se espera que contraigan matrimonio tan pronto como sea posible. Del mismo modo, las personas con discapacidad están muy desatendidas porque la sociedad considera que no tienen nada que ofrecer a sí mismas ni a la familia o la comunidad y prefiere centrar la educación en las personas sanas.

LOGROS

Lotus Initiative for the Blind (LIB) es una organización sin fines de lucro que se ha dedicado activamente a ayudar a las personas con diferentes tipos de discapacidad, como los ciegos, las personas con discapacidad visual, discapacidad física, discapacidad mental, las mujeres y los niños con discapacidad y otros grupos vulnerables en Nigeria.

BECAS

La organización ofrece programas de becas a distintas comunidades de personas con discapacidad para que obtengan una educación sólida, con el fin de que puedan vivir de forma independiente y aportar valor al desarrollo de su sociedad. Esto ha alentado a las personas con discapacidad a ponerse en contacto con nuestra organización en busca de asistencia.

EMPLEO

A través de nuestra ONG, las personas con discapacidad han conseguido oportunidades de empleo en organizaciones públicas y privadas, en especial las que tienen un buen nivel de formación.

PROGRAMAS DE PROMOCIÓN

Asimismo, nuestra organización participa en programas de promoción, sensibilización y educación en la radio, la televisión, los medios impresos y seminarios y conferencias en zonas rurales y urbanas. Los programas de sensibilización van dirigidos también al Gobierno, con el fin de ajustar las políticas para reducir la pobreza, especialmente para las personas que viven con discapacidad, y crear servicios sociales, como la facilitación del acceso a edificios públicos, así como a los cuidadores, las familias y todos los grupos vulnerables del país.

En la actualidad, nuestra organización está colaborando con la Comisión Electoral Nacional Independiente (CENI) para garantizar que no se excluya a las personas con discapacidad a la hora de participar en las elecciones y, en ese contexto, imparte educación electoral para asegurar su plena participación como votantes, garantizar que la discapacidad no se considere un obstáculo y motivar a estas personas a presentarse como candidatas para cargos públicos con miras a contribuir al progreso de sus comunidades.

La Comisión de Comunicaciones de Nigeria (NCC), que es el organismo regulador independiente del sector de las telecomunicaciones en Nigeria, ha contribuido enormemente a través de nuestra organización ofreciendo numerosos paquetes de datos a tarifas y precios reducidos para las personas que viven con discapacidad, lo que les permite enviar múltiples mensajes y mejorar su accesibilidad.

RECOMENDACIONES

En los últimos años se han puesto en marcha muchos programas de mitigación de la pobreza destinados a romper el círculo de la pobreza en familias y comunidades de todo el mundo. El resultado es notable, pero todavía queda mucho por hacer.

Desarrollo de las zonas rurales

Se necesita un enfoque gubernamental para desarrollar las zonas rurales proporcionando servicios básicos (como el suministro de electricidad y agua) y promoviendo el establecimiento de industrias en esas zonas. Se deben crear escuelas especializadas en ciencias en las zonas rurales para que los niños de estas zonas puedan desarrollar tecnologías locales que ayuden a mejorar los resultados de las ocupaciones locales. La tecnología debe adoptarse con el apoyo de expertos extranjeros que residan en las zonas rurales a fin de garantizar la transferencia de tecnología. Gracias a esas medidas, se cortará de raíz la migración de las zonas rurales a las urbanas y se reducirá la delincuencia, al distribuirse la riqueza de forma más equitativa entre la población.

Planificación familiar

Las mujeres pobres pueden llegar a tener hasta siete hijos o más, mientras que muchas mujeres ricas solo tienen uno o dos hijos. La baja tasa de natalidad entre las mujeres privilegiadas se debe a que tienen una mejor formación que les ha permitido afirmar su independencia y sus derechos reproductivos mejor que las mujeres pobres, que a menudo dependen de sus maridos y no tienen voz. La mortalidad materna es

baja entre las mujeres ricas gracias a una mejor planificación familiar, que reduce las complicaciones y les garantiza un mejor estado de salud en el embarazo siguiente. Por ello, es importante que el Gobierno empodere a las mujeres a través de la educación. El Gobierno debe asumir como prioridad la construcción de centros locales de atención maternoinfantil en todas las zonas del país y dotarlos de equipo y personal suficientes para abordar esta cuestión.

CONCLUSIÓN

La pobreza tiene múltiples dimensiones y, aunque es difícil distinguir esas dimensiones partiendo de las diversas causas que la originan, hemos demostrado que el desempleo, la corrupción, la desigualdad, la pereza y un sistema de educación deficiente son algunos de sus principales factores determinantes. Estos factores están a menudo asociados entre sí y se refuerzan mutuamente. Por lo tanto, todos ellos están correlacionados y deben abordarse en conjunto si se quiere lograr algún progreso, en especial para las personas con discapacidad.
